

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

CAMARA DE COMERCIO

Entre los asuntos tratados en la última sesión celebrada por la Cámara de Comercio bajo la presidencia accidental de don Miguel Salom figuran los siguientes:

De acuerdo con la Cámara de Toledo y con la Asociación Gremial de Droguería de Barcelona, se resolvió adherirse á las peticiones formuladas con objeto de que se aplace hasta fin de año la supresión de las tarifas especiales de ferrocarriles para abonos y de que no se supriman tampoco las de aplicación á otras mercancías, pudiéndose adoptar en cambio un recargo eventual sobre ellas hasta después de la guerra.

Vista una indicación de la Cámara de Buenos Aires, se acordó publicar en el «Boletín» la noticia de que intervendrá corporativamente en las diferencias que ocurran entre compradores de aquella nación y vendedores de España siempre que ajusten sus contratos al modelo que al efecto ha circulado y que queda en esta Cámara á disposición de los interesados.

Convocada esta Cámara por el Comité permanente de los Congresos de Economía Nacional á la Asamblea Nacional de Ferrocarriles que se celebrará en la segunda quincena del próximo Noviembre, se acordó remitirle un plano de las líneas existentes en Mallorca, de las que se hallan en construcción y en proyecto y de las que constituyen aspiración.

Para el Estado se sirva tenerla en cuenta en momento oportuno, se acordó recomendar la patriótica petición de la Cámara del Brasil para que los buques de la Transatlántica recalen en Río Janero admitiendo carga á flete corrido para todos los puertos de aquella República en combiación con la compañía nacional de Navegación Costeira.

Después la Cámara acordó:

Cooperar en la instancia al Ministro de Hacienda para que se modifique el artículo 95 de la Contribución Industrial y de Comercio en el sentido de que los vendedores al por mayor puedan hacer remesas por cuenta propia y ajena, desapareciendo las limitaciones actuales en beneficio del desarrollo del comercio.

Instar al propio Ministerio para que se admita en España el oro extranjero por su valor monetario y recaudándolo en la Casa de Moneda, con la cual sin más quebranto que el de la especulación se facilitaría la entrada de fuertes reservas de oro y se facilitaría el comercio con América que dispondría de un valor fijo monetario.

Solicitar una reglamentación de los transportes terrestres respecto a facilitación de vagones y retiro de mercancías de destinatario conocido.

Dióse luego cuenta de la actuación de esta Cámara para que con motivo de la anunciada rescisión del contrato de comunicaciones con la «Isleña Marítima», no quedara en modo alguno suspendido ni un solo momento el servicio postal y mercantil que actualmente se realiza. Fueron leídos los telegramas de los Ministros de Gobernación y de Fomento y la correspondencia con los Representantes en Cortes, con las demás noticias publicadas por la prensa, felicitándose la Cámara de la solución del conflicto que amenazaba á la normalidad del tráfico con el Continente.

También se dió cuenta de las gestiones que realiza la presidencia cerca del Banco de España respecto al percibo de su cuota y con la Sociedad de Ferrocarriles de Mallorca para instalación por el Peso público de una báscula pesa vagones en el Muelle.

Igualmente quedó enterada, la Cámara, de la correspondencia con el Director General de Correos y Telégrafos y de haberle reiterado la invitación á una visita á fin de determinar el emplazamiento de la Casa de Correos, invitación aceptada para realizarla el próximo mes de Septiembre.

Después de un detenido estudio de la reforma del Reglamento orgánico de las Cámaras de Comercio, que intenta promover la Junta Consultiva de nuestras entidades, y de la comparación

del texto vigente con el del proyecto, se aprobó el informe que sobre este último se ha solicitado, acordando elevarlo á la Superioridad.

A propuesta del señor Alzamora, se acordó: Agradecer al administrador de Correos sus esfuerzos para que el servicio de apartados se resienta lo menos posible de las demoras, consecuencia de las actuales circunstancias y para dar facilidades al público.

Realizar oportunamente las gestiones necesarias para que no se reproduzcan en la próxima cosecha los entorpecimientos de provisión de arroz de Valencia que tuvieron en época pasada los comerciantes de Baleares.

Consignar que la Cámara veía con gusto, en beneficio del tráfico y del público, que se consolidara permanentemente el cambio eventual, con motivo de las obras de la calle de la Marina, de la tracción animal en el tranvía del Ferrocarril por la mecánica por medio de locomotoras del tipo que ha circulado estos días, interin se aborda el problema de la desviación definitiva.

Finalmente se acordó consignar en acta la gratitud de la Cámara para cuantas personas han intervenido en la consecución de la R. O. autorizando la subasta de los «Tinglados del muelle» y se resolvió seguir las gestiones para facilitar la construcción, si aquellas se consideran necesarias.

Después de lo cual se levantó la sesión.

LO QUE CUESTAN LOS EJÉRCITOS

Catorce mil millones ha votado el Parlamento norteamericano para crear un ejército de 1.000.000 de hombres.

Ante esa fabulosa suma, nuestros 70.000.000 dedicados á robustecer algo el poder militar de España parecen una cantidad ínfima; porque si la potencia marcial de los españoles se armonizara con su situación geográfica, con la densidad de la población y con el papel histórico que algún día hemos de representar, no menos de 1.000.000 de soldados habríamos de poner sobre las armas. Es decir, que para tener ejército que nos garantizase por completo la soberanía nacional necesitaríamos un gasto de 14.000.000.000.

Tal han mudado las características de la guerra, que ya no es posible soñar con un ejército modesto, bien armado, bien instruido y completamente equipado. El ejemplo de Rumania es desconsolador: si algún ejército puede ponerse por modelo en cuanto á organización, el rumano, antes de la guerra actual, era indudablemente el que podría haber servido de tipo. No le iba á la zaga el servio, con la ventaja de que sus hombres, por la raza á que pertenecen, valían más como combatientes, valerosos y sabios. La guerra los ha hecho desaparecer en pocas jornadas.

Los ejércitos no sólo han de estar perfectamente organizados en relación con las industrias del país, sino que además tienen forzosamente que ser grandes, numerosísimos, si esperan resistir y aun vencer los enjambres humanos de las grandes potencias militares.

Un ejército mediano en número es más perjudicial que la indefensión absoluta de su patria. El país concibe ilusiones y esperanzas contemplando su pequeño ejército, cuidándolo, procurándole el mejor armamento y material. Confía en él, se enorgullece de su fuerza, y al llegar al «casus belli» no lo evita, y el pequeño ejército hace el mismo papel que un niño bien conformado en lucha con un atleta.

Son tristes estas consideraciones, porque los ejércitos grandes cuestan muy caros; ya sabemos la cuenta: á 14 mil millones el millón de hombres. Pero también es cierto que con esta verdad no se ha descubierto el Mediterráneo. No hay pueblo en el mundo que no esté ya aleccionado por la guerra actual. Todos los países han aprendido que el ejército, para ser eficaz, necesita ser el esqueleto de la nación, el hueso, proporcionado al tamaño del cuerpo completo. Cuando la guerra estalla, ese esqueleto se rellena con el resto del país, y es el país entero lo

que lucha, con sus fábricas, con su comercio, hasta con su literatura. Si hay desequilibrio entre el armazón y la masa, si el esqueleto es pequeño, aunque sea perfecto, la incorporación del conjunto resultará monstruosa y débil.

Por esto, que está al alcance de todos, pues la que lo puso claro ante los ojos de todos los países, los proyectos modestos, las organizaciones discretas y los planes sensatos (que así suele llamarse á lo que para nada sirve), son los mayores enemigos de la defensa nacional.

Pocos países pueden permitirse el lujo de gastar de un solo golpe lo que los Estados Unidos; pero no es difícil encaminar los planes en un sentido grande y perseverar en la consecución de ellos para lograr en varios años lo que se proyecta. No es obra de gobierno, es labor nacional que no admite descanso. Bien están los 70 millones por este año; mejor será presupuestar 100 el que viene y aumentar la proporción en los sucesivos. Decir al país que con menos dinero puede tener un ejército útil, sería, no engañarle, porque ha aprendido mucho de estas cosas, pero sí mantenerle en una esperanza irrealizable: la de que siempre, eternamente, podremos ser neutrales como ahora.

RETORNO A LA SENCILLEZ

Rousseau, el mismo Rousseau de quien procede casi todo el sistema de ideas y de sentimientos dentro de que vive la sociedad de ahora, fué enemigo acérrimo de las grandes aglomeraciones urbanas. La inútil complicación de la existencia, la desigualdad, la envidia, el rencor de unos hombres contra otros, crecen con el crecimiento de las grandes ciudades, y crecen en progresión pavorosa. Para el filósofo ginebrino las mayores poblaciones no debieran pasar de treinta mil habitantes; todo lo que excediese de este tipo de población era á su juicio, acumular materia para el sufrimiento y la infelicidad, para el estrago y la catástrofe. Quería significar con ello, sin duda, que la gran urbe moderna es la concreción más señalada y tangible de los vicios, de los errores y de las iniquidades que achacaba á la vida social de nuestro tiempo. La ciudad, la población estable y fija, fué ciertamente el instrumento de la civilización, vocablo que nace de su misma raíz etimológica: *civis civitas*. Hasta que la humanidad, dejando su existencia errante ó nómada, haciéndose en definitiva sedentaria, se adhirió á un territorio y lo cubrió de habitaciones perennes, no tuvo comienzo este gran hecho histórico de la civilización—de la «nuestra» de la actual,—que nos envuelve todavía. Pero el instrumento ha traspasado ya su objetivo para convertirse á su vez en causa de degeneración á infortunio.

Innumerables son los pensadores, de todos los bandos y de todas las procedencias, que opinan sustancialmente como Rousseau, enlazando con el problema de las urbes «tentaculares» el problema mismo de la civilización y de sus fines. Asombrados por el espectáculo maravilloso del progreso material, que en esas grandes concentraciones es donde se localiza la generalidad de los hombres no se para á discurrir sobre la esencia misma de tanto progreso presunto. La forma, la exterioridad, la dimensión ocultan la sustancia y no tratamos de inquirir ni á qué precio se obtienen semejantes esplendores, ni cómo se paga la avidez de poseerlos, ni en qué proporción disminuyen ó aumentan el eterno residuo del dolor humano, que es el punto capital. Sólo cuando estalla en violencia el rencor de las multitudes aglomeradas por obra del moderno maquinismo, y las grandes ciudades se encrespan como un mar tormentoso, y se desborda por sus calles la avenida del motín perfumada de fuego y humo, sólo entonces nos volvemos á meditar sobre los términos verdaderos de la vida social, de su equilibrio, de sus fines ó de su ordenada repartición entre campo y ciudad...

No es este el fenómeno que observamos ahora? O con motivo de la vida de trincheras, en la soledad elocuente de las tierras violadas por la

Invasión, ó como nostalgia de la paz perdida en los centros populosos, flota en el aire una preocupación de los espíritus que se preguntan si el altísimo coste de la civilización y, sobre todo, el de sus artificios y redundancias viene compensado por lo que ella nos ofrece de realmente admirable, perfecto y útil. De toda época ha sido oponer la paz del campo al estruendo y la fiebre de las poblaciones, aun las más insignes. Por las últimas votan los políticos como que ellas constituyen el teatro de su actuación y el pedestal de su gloria. De ellas emana la vida pública; ellas son el hogar ardiente, el laboratorio, el taller donde se forjan los ideales y las utopías; ellas son la luz y el cerebro del mundo. Por la primera, por la paz georgica, por la concepción patriarcal de la vida suelen pronunciarse los moralistas y los poetas. Y es que el político ama las multitudes, las necesita, obra por su intermedio, conducido unas veces, y otras conductor y guía. Mientras el moralista, el pensador, el lírico desconfían de esas multitudes y de su vano tumulto, buscan al hombre más que la humanidad, se buscan a sí mismos, y no saben hallarse ni hallarlo más que en el recogimiento de la vida sencilla ó en el silencio de la naturaleza, donde á veces el contemplativo ha creído distinguir la respiración de Dios pasando sobre todo lo creado.

Más he aquí que ese gran tópico de la literatura y de la filosofía, que en los años ó en los siglos normales constituye únicamente un motivo de apacible inspiración ó un tema de colegio, cobra súbito vigor de realidad en los tiempos trágicos. Entonces, á la vista de las grandes conmociones civiles, conturbados por la discordia ó el desorden material, muchos, muchos ojos se vuelven, con retorno de arrepentimiento, á tierra abandonada, á la existencia elemental y sobria de que la humanidad se separó rápidamente en el espacio de poco más de un siglo. Y el *Menosprecio de corte alabanza de aldea*, del clásico castellano, que todo y deleitándonos nos nos hacía sonreír como expresión de simpatía rural y primitiva, y *La vida del campo*, y las *Georgicas*, y toda suerte de elogio de la senda escondida, humilde ó egregio, ilustre en las aulas ó trivial y oscuro, cruza por nuestra imaginación, como una brisa refrigerante y serena.

¡Oh paz, paz! Un anhelo, un formidable anhelo diríase que palpita en las entrañas del mundo y en el corazón de millones de hombres, prontos á articular esta palabra bendita. Paz en las calles, paz en los campos de batalla, paz en las conciencias, y en los deseos, y en los apetitos, y en los deseos, y en las ambiciones, y en las doctrinas, y en todo lo que divide á nuestra especie en manadas carnívoras, al acecho unas de otras. Veamos qué es la civilización, lo que tomamos por tal, á menudo sin merecerlo. He aquí que la hora de esa revisión suprema parece haber sonado. El progreso material no es, sin duda, ni por sí solo, ni en sí mismo, la civilización: Edgardo Poe hablaba, todavía no hace setenta años, de «la barbarie alumbrada por el gas». La luz eléctrica, que ha venido á sustituir el gas, también puede alumbrar una barbarie, como la alumbró en su día el velón de aceite. Esto es el accidente, no la sustancia; el progreso material, sólo constituye un medio, una técnica de la civilización, un recurso indiferente en sí mismo, que puede servir á fines diversos ó contrapuestos, como un medicamento ó como un explosivo pueden servir para la intoxicación elevada ó para el atentado brutal, tanto como sirvieron para la curación ó para gloriosas empresas de trabajo.

La civilización no es tampoco el movimiento por el movimiento, ni la inquietud por la inquietud. Andar, si no se adelanta y asciende en la marcha hacia la meta, hacia la felicidad y el mejoramiento colectivo de los hombres; andar sólo por andar, no en sentido de la recta, sino del círculo vicioso ó de la espiral extravagante, tampoco es civilización. Es trabajo de ardilla, es dilapidación de fuerza, es falso progreso, es calumnias contra el progreso y, á la postre, ira y desesperación. No nos civilizamos á medida que aumentamos nuestras necesidades ficticias, sino en cuanto alcanzamos á satisfacer plenamente las verdaderas. No nos civilizamos enriqueciendo al infinito el arsenal de las chucherías, de las «bagatelas» de la civilización material, para ensanchar á su vez el margen de la envidia, del despecho, de la privación dolorosa.

Honor eterno de la civilización pre-cristiana fué Grecia: un conjunto de pocos millones de hombres; unas cuantas ciudades que no llegarían ahora á las de tercer orden en cualquier país; una simplicidad de ornamentos, vestidos y manjares que no la soportaría un obrero de las capitales modernas. Y, sin embargo, Grecia, en los órdenes fundamentales de la civilización, creó lo supremo, es decir, lo insuperado hasta nuestros días. La porción más elevada de la humanidad vive, hace dos mil quinientos años, pendiente de aquel remoto hechizo, de aquella como divina perfección. Los resplandores más altos del intelecto, todo lo que la mente humana sea capaz de abarcar y ordenar luminosamente como espejo del mundo, eso fué posible en medio de aquella sobriedad que no era po-

breza, sino eliminación de redundancias, de pleonasmos, de complicaciones inútiles.

En nuestros bazares, en nuestras tiendas de modas, en nuestros aparadores, en los trenes de lujo que cruzan nuestras vías, en los grandes hoteles y palacios levantados á la gula, á la vanidad, á la lascivia, podrá verse la satisfacción á todos los caprichos y el estimulante para despertarlos en que tan hábil ha sido nuestra época. Pero sin ellos, fué construido el Partenón y la belleza dijo, en el mármol y en el verso, su última palabra, en vano imitada por la desesperante impotencia de las civilizaciones posteriores, en las cuales la *complicación* inútil ha acabado por sustituir a la *elevación* esencial.

Miguel S. OLIVER.

(De *La Vanguardia*.)

NOTICIAS GENERALES

DE LA PENINSULA

Barcelona.—El *Boletín Oficial* publica unos edictos de los juzgados civiles y militares citando al señor Lerroix para que se presente inmediatamente a declarar en las diversas causas.

Desde Sabadell comunican que el Juez militar visitó a los presos de los últimos sucesos decretando la libertad de algunos.

Confirmó la excarcelación de los restantes.

—Continúan aumentando las entradas de oro en el Banco de España y se espera que continúen, pero según *El Economista* existe el temor de que se achiquen y puede llegar un momento que se interrumpan casi en totalidad. Por de pronto ya no es posible hacer reembolsos y compras de dólares por mediación de París, pues dicha plaza francesa niega su intervención en virtud de un acuerdo para la marcha de su mercado de cambios. No es de esperar que Londres dé mayores facilidades. Esto crea una difícil situación a los compradores de oro, pues no hallan facilidades para los reembolsos, ya que el mercado español es de capacidad muy limitada. Por otra parte, los Estados Unidos muestran algo celosos y aunque no prohíben hasta ahora las salidas de oro, aumentan cuanto pueden las dificultades y alteran el seguro de guerra en proporciones imprevistas. Por todo esto parece que se han anulado algunos compromisos de traídas de oro en el momento de cubrir los reembolsos pendientes. El cambio extranjero señala firmeza y a esta causa se atribuye el alza de estos días, pero la perspectiva será francamente desfavorable si se confirman en todo ó en parte esos temores indicados.

—El Ministerio de Hacienda ha despachado, favorablemente informado, el expediente de concesión de un crédito para aumentos del personal del servicio de Correos que figura en el presupuesto vigente. El expediente de referencia está ya en el Consejo de Estado y tan pronto como dicho alto cuerpo emita su informe se podrá hacer uso de la autorización y con ello se pondrá remedio á la irregularidad de los servicios motivada exclusivamente por la notoria escasez del personal en todas las oficinas de España.

Parece que el número de nuevos funcionarios que se destinan al servicio de Correos, muy singularmente para hacer frente á las necesidades de la Caja Postal de Ahorros, es el de 444 en las diferentes clases de oficiales. Como lo que urge es remediar la escasez de personal que se siente en todas las oficinas de Correos, la estructura de este personal que se crea viene á aumentar la falta de armonía que existe en las escalas. La regularización de ellas, que forma parte del programa del señor Ortuño, se hará con el concurso del Parlamento.

—La *Gaceta* publica el siguiente real decreto:

Artículo 1.º La Junta Superior de Excavaciones y Antigüedades, a la que corresponde entender en los asuntos relacionados con la ley de 7 de julio de 1914, intervendrá igualmente en lo sucesivo en los expedientes que se incoan por virtud de la ley de 3 de marzo de 1916, sobre conservación de monumentos históricos y artísticos.

Art. 2.º Con objeto de facilitar las nuevas tareas que se encomiendan por este decreto a la espresada Junta, se amplía hasta doce el número de vocales que la constituyen.

—Por el Ministerio de Fomento, se ha publicado un Real Orden que viene a confirmar las repetidas denuncias formuladas contra la administración de la Sociedad *Los Previsores del Porvenir*.

La resolución Ministerial, ha sido dictada después de oír a la Junta Consultiva de Seguros y el Negociado respectivo de la Comisaría Regia, previo el informe emitido por la Delegación especial que giró una visita de inspección a las oficinas de Los Previsores.

Se ordena la formación de expediente con arreglo a la Ley, para depurar las responsabilidades que incumban a los administradores, por la grave lesión causada al capital inalienable y se dispone la retención de la fianza de 50.000 pesetas que tienen aquellos constituida.

Y aparte otros detalles de importancia, que tienden a moralizar la administración, acuerda el señor Ministro de Fomento, que se dé publi-

cidad a dicha Real Orden, para conocimiento de los asociados, que conviene dice, estén informados de la marcha social.

Por nuestra parte cumplimos el encargo, atentos solamente al deseo de que resplandezca la justicia.

SECCION LOCAL

La general penuria económica, imponiendo un límite al natural deseo de concurrir a las ferias y fiestas populares, influyó seguramente más que nada en la desanimación de nuestra fiesta mayor, celebrada el martes último.

Aquella gran aglomeración de gente forastera, aquella afluencia de feriantes, aquella bulliciosa animación que en otros años era el distintivo del día de San Agustín, ha menguado rápidamente, restando importancia y renombre a la significativa fecha del 28 de Agosto.

En cuanto a la feria, fué tal su pobreza, que se la pudo comparar sin contraste notable con cualquier otro mercado de los ordinarios que se celebran aquí cada domingo. No hay que decir si los pocos vendedores que vinieron para hacer exposición de géneros, quedaron desagradablemente sorprendidos por la paralización de los negocios.

La fiesta, desarrollada según el programa ordinario, tuvo también más tendencia al ocaso que a su aproximación al cenit. Solo en la parte religiosa hubo algo digno de mentar: la hermosísima producción oratoria del predicador y la solemne bendición de un precioso terno verde con que ha sido enriquecido el caudal de ornamentos de la iglesia de San Agustín. El Beneficiado don Bartolomé Nigorra, que por primera vez se dirigió a sus paisanos desde el púlpito, tegió con tal maestría y con tan afiligranado dominio del buen decir el panegírico del santo, que la multitud que llenaba por completo la iglesia reconoció desde luego en él al orador de grandes vuelos y de prometedoras cualidades para el cultivo del lenguaje religioso en su mayor pureza y elegancia. La bendición fué apadrinada por un grupo de niños de ambos sexos, pertenecientes a distinguidas familias de esta vecindad.

En la parte cívica, nada nuevo hubo más que la corrida de novillos, que fué el número que atrajo más concurrencia de los pueblos vecinos. Con algo más de media entrada, se lidiaron dos becerros y dos vacas de Son Sant Martí. La escasa bravura del ganado fué por una parte inconveniente, pero por otra evitó posibles desgracias en algunas ocasiones en que quedaron al descubierto los lidiadores. Estos, y singularmente el espada indígena «Frasculito» hicieron lo posible para agrandar y para que la corrida resultara algo grata a los espectadores.

—○—

Se habla estos días insistentemente del precio que alcanzará la uva en la próxima cosecha. Los ánimos antes decaídos van levantándose, y los comerciantes se muestran decididos a tomar parte activa en la elaboración de vinos.

En precios existe todavía expectación, y son muy pocas las transacciones concertadas; pero como dato de gran significación puede señalarse la certeza de que hasta ahora ningún productor ha vendido la uva a menos de 5 ptas. el quintal.

—○—

El miércoles empezó en nuestra Estación Enológica el Curso brève intensivo de Enología correspondiente a este año.

Al Director Sr. Mestre, encargado de la explicación de los temas de cada sesión, le secunda el Ingeniero industrial D. Isidro Camploch, que ha tomado a su cargo la dirección de las prácticas de bodega a realizar en dicho curso.

—○—

La intensidad con que este año se destinaron tierras de este término a la siembra de melonares ha hecho que, aun sin ser abundante la cosecha, se vea nuestro mercado de cada domingo excesivamente provisto de melones, que se venden a precios verdaderamente ínfimos.

—○—

Poco han mejorado desde el sábado último los negocios de almendrán. Este producto se paga hoy en nuestro mercado a razón de 60 pesetas los 42'37 kilos.

La almendra nueva alcanza el precio de 19 pesetas el hectolitro.

—○—

El Jefe de Estadística de Baleares, D. Damián Serra, nos participa que para dar cumplimiento a un reciente Real decreto, se debe proceder por la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico a la formación de un nuevo Censo electoral por medio de empadronamiento; y en

su vista, nos suplica le prestemos nuestro concurso—con el cual puede contar desde luego en lo poco que valga—para el mejor éxito de la empresa que se lleva a efecto.

Han solicitado el cargo de juez municipal de esta ciudad D. Jaime Mas García, D. Guillermo Perelló Santandreu y D. Tomás Bordoy Sitjar; de juez o suplente D. Juan Alzamora Soler y de suplente D. Pedro Arnau Vadell.

En la iglesia de San Agustín empezó ayer el triduo en preparación a la fiesta de Nuestra Señora de la Consolación, que ha de celebrarse mañana con sujeción al siguiente programa:

A las siete de la mañana, misa de comunión general para los cofrades de la Correa y Tarsicios; a las nueve y media, exposición del Santísimo, Tercia al órgano y oficio mayor, cantándose la Misa «Te Deum laudamus» del maestro Perosi y predicando el orador del triduo, Rdo. D. José Auba, Económico de Santa Eulalia; a las tres y media de la tarde, Vísperas solemnes, sermón por el mismo predicador, ejercicio de la Correa, procesión con el Santísimo, Te Deum, bendición y reserva.

Después de la función de la tarde se impondrá la santa Correa a las personas que quieran pertenecer a dicha Cofradía.

Hoy ha sido el primer día en que los pescadores de nuestro puerto han hecho copos de lampuga relativamente abundantes.

Hasta ahora la temporada no se presenta con muy buenos auspicios.

La Administración de loterías de esta ciudad tiene avisado el envío de la primera remesa de billetes del sorteo de Navidad; de manera que probablemente dentro pocos días se pondrán a la venta.

En una riña que sostuvieron en Campos los jóvenes Guillermo Adrover Coll, de 17 años, y Juan Vadell Adrover, de 19, recibió éste una cuchillada en la ingle izquierda, que le ocasionó la muerte a los pocos minutos.

Intervino el juez de primera instancia, quedando detenido el agresor, que confesó el crimen.

En el velódromo del Veloz Sport de Palma han de correrse mañana, entre otras carreras, los campeonatos baleares de velocidad y de resistencia.

Para más adelante se proyecta correr también los campeonatos de España.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 25 de Agosto de 1917

La presidió el señor Alcalde don Juan Caldentey Suau, con asistencia de 7 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio «Transporte de reses» la suma de 12'04 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se aprobó el justiprecio pericial del trozo de casa de Juan Valens que ha acordado derribar el Ayuntamiento por estar dentro el perímetro de la calle de Juanot Colom.

Se concedió permiso a Antonio Cruellas para realizar obras en su finca rústica lindante con la carretera de Porto-Colom.

Se acordó elevar al Ilmo. Sr. Gobernador civil de la provincia la instancia colectiva que pide se prohíba la exportación de pastas para sopa y demás sustancias alimenticias, después de aprobada por el Ayuntamiento.

Se enteró el Ayuntamiento de un oficio del señor Ingeniero Jefe de Obras Públicas de esta provincia que pide cuantos datos obren en esta Alcaldía referente a la marisma de 2'70 hectáreas que fué cedida al Ayuntamiento en el año 1873, y se acordó dar exacto cumplimiento.

Se enteró la Corporación de un oficio de la Comisión Provincial sobre pago de atrasos del Contingente provincial y se acordó contestarle lo procedente.

Se presentaron dos denuncias por infracción de las ordenanzas de policía rural.

Se condonaron los derechos de enterramiento de dos cadáveres.

Se acordó informar conforme con los antecedentes obrantes en estas oficinas la instancia de Jaime Llinás que pide se le levante la nota de prófugo.

Se acordó publicar un bando contra la blasfemia.

Y se levantó la sesión.

JOSÉ ABRINES

Ex-cirujano de la Clínica de Nuestra Señora del Pilar de Barcelona.—Consulta enfermedades Garganta, Nariz, Oídos y Cirugía general.

Brossa 7.—Palma.

De diez a una.

Dr. VALENZUELA

Ex-médico de la Clínica y Consulta de enfermedades de la Piel, Sifilíticas y Venéreas, dirigida por el Doctor D. Juan de Azúa, en el Hospital de San Juan de Dios, de Madrid.

Consulta de 11 y media a 1 media.—PLAZA DE CUADRADO, Núm. 13.—Palma.

A. BLANES BOYSEN

MÉDICO-OCULISTA

Consulta en Palma, todos los días de 11 a 1.—Calle de San Nicolás número 35, 2.º
En Felanitx, los segundos domingos de mes, de 10 a 12 y de 2 a 4.—Fonda de Terres, calle de Alou

Notas agrícolas

COMO SE CLARIFICA EL VINO

Dos procedimientos distintos se siguen para dar a los vinos limpidez y transparencia: la clarificación y la filtración. Francia y España dan preferencia a la clarificación; Italia y Alemania al uso de filtros.

Comparando los dos sistemas y sobre todo el material indispensable para aplicarlos, hemos de observar que la mayoría hemos de importarlo y que la clarificación es el procedimiento más sencillo y económico para obtener la limpieza del vino.

La clarificación se reduce a disolver en el vino un cuerpo espeso y pesado que barre o arreste al descender al fondo de las vasijas, cuantas impurezas pueda hallar a su paso. Los cuerpos o materias a este fin empleadas son las colas orgánicas o minerales y otros productos similares.

Las colas orgánicas, en contacto con el tanino, otros ácidos y del alcohol disuelto en el vino, se coagulan y se hacen insolubles; las más interesantes son: gelatinas, albúminas y la caseína.

La gelatina se expende en forma de láminas u hojas transparentes y delgadas, o bien en pastillas rectangulares de color más o menos oscuro, que reciben nombres distintos, como el de *osteocolo*, *hictiocola*, etc., según procedan de los huesos o de peces. La cola de pez se expende en láminas muy delgadas y transparentes.

La albúmina hallase en las claras de los huevos o en la sangre; la caseína es uno de los componentes de la leche; tiene la particularidad de absorber parte del color del vino. La caseína constituye un magnífico instrumento decolorante.

Los clarificantes minerales son precipitados por los ácidos del vino, como pasa con el yeso y con diversos carbonatos de cal.

Los productos mecánicos para clarificar los vinos no ejercen ninguna acción activa sobre los principios constituyentes del mismo. En este orden cabe citar, entre los principales, la goma arábiga, el caolin, la tierra de Lebrija y las tierras aluminosas, que también son utilizadas en las clarificaciones.

Vamos ahora a ver el modo práctico de efectuar las clarificaciones, sirviéndose para ello de alguno de los citados productos.

Empezemos por la *gelatina*. Las láminas de ésta, recortadas, se dejan en agua para que se remojen durante una hora. Transcurrido este tiempo se ponen a escurrir y cuando esto se ha obtenido se hacen disolver en el baño maría. Para que se coagule la gelatina precisa dos tercios de su peso en tanino.

La *osteocola*, que se expende en prismas, suele pesar cada uno de éstos de 35 a 40 grs., con los cuales pueden clarificarse 100 litros de vino. Las placas de *osteocola* se dejan macerar en agua durante seis horas, retirándose después de este tiempo del baño, para desleirlas al baño maría y solverlas en cierta cantidad de vino. La *osteocola* está más indicada para manipular vinos tintos mejor que para emplearla en la clarificación de los blancos.

La *hictiocola* está principalmente reservada en la limpieza de los vinos finos y caros. Su empleo requiere ponerla previamente en infusión en agua fría con un día de anticipación, después de cuyo término ha adquirido una consistencia gelatinosa. Se prepara con ella y vino, una disolución, la cual, suficientemente subdividida, se vierte sobre el vino que ha de tratarse. La dosis media a que se suele recurrir y que suele ser suficiente es la de 10 gramos por cada 100 litros de vino.

La *albúmina*. Se baten bien las claras de huevo y luego se mezclan con el vino, que se somete luego a un fuerte batido. Es costumbre adicionar un poco de sal a las claras al batirlas.

Si los vinos que deben clarificarse son ásperos y rudos al paladar, las dosis son dos claras por cada hectólitro de vino, sin prescindir de la sal.

La *sangre* se utiliza en dos formas diversas: por el suero, que es la materia que más riqueza de albúmina contiene, y por el cuajo, que se obtiene desfibrando la sangre. Esta operación se practica en una vasija retirando de ella la fibrina. Las dosis convenientes varían entre un decilitro a medio litro de sangre desfibrada por hectólitro de vino.

La *caseína* se obtiene de la leche, y la cantidad de ella para clarificar oscila entre un y tres litros por hectólitro.

En cuanto a los clarificantes minerales, su uso está poco generalizado. Cuando se acude al empleo del yeso, éste forma tartrato de cal con el vino, el cual, como es insoluble, arrastra las impurezas contenidas en los vinos.

Vamos ahora los clarificantes mecánicos. De ellos la *tierra de vino* o, mejor dicho la de *Lebrija*, es la mayormente preferida. Emplease comúnmente en la proporción de dos kilogramos por pipa (un medio kilogramo por 100 litros).

Esta tierra no siempre es pura, lo cual impone que antes de usarla se lave de una manera apropiada. Para ello se amasa con agua, que se renueva repetidas veces. Hecho esto se forma con ella una especie de barro, que va amasándose con las manos, como quien amasa harina para pan, para que el agua penetre en toda la masa y desaloje las impurezas. Después de esta operación se deja unas horas y luego hácese escurrir el agua, lavando la masa barrosa, renovando tres veces seguidas el agua, hasta que haya desaparecido del todo cualquier gusto terroso u otro de la tierra.

Para mejor cerciorarse de las condiciones de este preparado, déjase una parte de barro en una porción de vino durante una noche, y si después de este tiempo el vino no ha contraído ningún sabor extraño, puede sin peligro alguno emplearse la pasta terrosa como clarificante. El empleo de la tierra de Lebrija suele ser principalmente para los vinos comunes.

Según la clase de vinos las clarificaciones requieren la oportunidad de las estaciones. Así, los vinos débiles, finos y suaves, tienen en los meses de Marzo y Abril, la época apropiada para ser clarificados. Los más rudos y fuertes, mejor es someterlos a tales trabajos durante el tiempo de los colores, de Julio a Septiembre.

Los vinos que han de clarificarse deben someterse a preparación conveniente. Puede decirse, que en todos los casos que se vaya a emplear gelatinas, el vino habrá de recibir previamente a la clarificación determinadas cantidades de tanino.

Salleron calcula: 0,020 gramos de tanina por cada 0,025 gramos de gelatina. No se siguen siempre estas proporciones. Algunos vinos blancos se aclaran muy bien con adiciones previas de tanino a razón de 9 gramos por cada 6 gramos de gelatina en hectólitro de vino.

Los vinos macerados, y por lo tanto, densos, 12 gramos de tanino suelen bastar por cada 18 gramos de gelatina.

De lo expuesto se deduce los numerosos medios que existen para limpiar los vinos. Pero, como en todo, precisa saber hacerlo.

ANTONIO BATALLA REIS

LOTERIA NACIONAL

Hay billetes en venta á 40 pesetas uno divididos en décimos á 4 ptas. del día 11.

ALFARERIA

DE

JUAN VALENS

Fábrica de ladrillos de cemento Portland de varias medidas, ladrillos blancos y encarnados de todas dimensiones, escalones y escalas á medida, columnas, hidrias, balustradas, macetas, cántaros, jarrones y tejas.

Rrepresentante de ladrillos de Valencia á todas dimensiones.

Calle del Abrevadero, FELANITX.

TIENDA DE COMESTIBLES

de CRISTOBAL BENNASAR,

Calle del Call, número 3—(Edificio de la Caja Rural.)

Harina de trigo y candeal, a 5 ptas. los 10 kilos.

Café Puerto-Rico, tostado, a 4'90 ptas. kilo.

Pastas para sopa, arroz, azúcar, aceites y demás comestibles a precios sin competencia.

A los socios de la Caja Rural se les hará una bonificación del 2 por ciento sobre los precios que rigen para el público.

CASA EN VENTA

Lo está la de la calle Roca Boira, número 44. Es de gran capacidad, con extenso jardín y todas las comodidades apetecibles.

Informes, pídanse a D. Luis Planas.

LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de caballero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.
Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.
Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.
Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

ITINERARIOS DE CORREOS

Salidas

Domingo a las 20'30 para Barcelona (rápido); a las 20'30 para Mahón (via Barcelona).
Lunes a las 7 para Cabrera, a las 18 para Barcelona.
Martes a las 18 para Ibiza; a las 18 para Valencia; a las 20'30 para Mahón.
Miércoles a las 7 para Cabrera, a las 20'30 para Barcelona (rápido); a las 20'30 para Ciudadela.
Jueves a las 12 para Ibiza y Alicante y a las 14 para Barcelona (via Alcudia); a las 14 para Ciudadela (via Alcudia).
Viernes a las 7 para Cabrera, a las 18 para Barcelona e Ibiza.
Sábado, a las 14 para Mahón y Ciudadela (via Alcudia).
Todos los días para el interior de la Isla a las 14.
Para Marsella una expedición mensual que saldrá los días 13 de noviembre del corriente año a las 10.
Para Argel una expedición mensual que saldrá los días 12 de octubre, 9 de noviembre y 7 de diciembre del corriente año a las 16.

Llegadas.

Domingo, a las 8 de Ibiza y Alicante; a las 9'00 de Barcelona (via Alcudia); a las 9'30 de Ciudadela (via Alcudia).
Lunes a las 8 de Barcelona; a las 17 de Cabrera.
Martes, a las 7 de Mahón; a las de Ibiza.
Miércoles a las 8 de Ciudadela; a las 8 de Barcelona, (rápido), a las 17 de Cabrera.
Jueves a las 8 de Barcelona.
Viernes a las 8 de Valencia; a las 9'30 de Mahón y Ciudadela (via Alcudia); a las 17 de Cabrera.
Sábado a las 8 de Barcelona (rápido), a las 8 de Ibiza (via Valencia-Barcelona).

**Higiene de la boca
y hermosa dentadura**

solo se consiguen empleando los

POLVOS Y ELIXIR DENTRIFICOS OBRADOR

De venta en Farmacias y Perfumerías.
Depósito en la farmacia del autor, calle Mayor, 4, FELANITX.

OLEORETINE

Oleoretine, no es un mero producto de Perfumería, sino una Preparación Científica que evita y cura la calva.

Remedio el más eficaz de los conocidos. Exito indiscutible.

Véndese al precio de 5 pesetas frasco en todos los almacenes y farmacias.

Colegio Nuevo

Calle de Bellpuig, 6.

Desde el 1.º de Septiembre quedan abiertas en este Centro, las clases para los alumnos de *Primaria*, y las de *Francés*, *Cálculo Mercantil* y *Teneduría de Libros*.

Las clases de *Bachiller* y *Preparación para carreras especiales* empezarán el 1.º de Octubre.

VENTA DE UNA CASA

Se vende a voluntad de su dueño una casa calle de la Caridad esquina a la de la Verónica, números 27 y 29, que forma dos habitaciones distintas con las dependencias necesarias para vivir dos familias.

Para informes dirigirse a D. Antonio Artigues calle Mayor número 52.

SE VENDE UNA CASA

de gran capacidad, con todas las comodidades apetecibles y un corral de mucha extensión, situada en la calle del Obispo Puig n.º 17, con salida a la del Agua.

Darán informes en la misma casa.

CURACION DE LA TOS

con las acreditadas

Pastillas **J. MIRO** expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

**MANUEL PLAZA
SASTRE**

Recibidos los géneros propios para la presente temporada.

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = PALMA

**LLIBRE DE LA VIDA
DE N. S. JESUCRIST**

per Mossen JUAN AGUILÓ

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d' aquesta Diócesis l' any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pesetes en rústica y a 4 encuadernada en tela y amb inscripcions dorades.

LOS MAS IMPORTANTES DE LAS BALEARES

Grandes Almacenes SAN JOSÉ

DE

VIUDA DE IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Mercería, Zapatería, Sastrería, Camisería, Géneros de punto Géneros blancos y Artículos de novedad, Pañería, Lanería, Sedería Alfombras y Objetos para REGALO.

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de sole que per la conveniencia d' aquelles personas que vulgan cuyuar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat per menjar y viure.

Aquesta obra está dividida en varios plequetes, en les quals se tracta en separació cada un dels rams indicats y molts altres.

Se cuarta edició, que se ha posat en venta, está anmentado amb moltes receptes per cuy pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar del qual no s' aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven a s' imprenta d' aquest setmanari, carrer major 41, y a ses principals llibrerías de Palma.

DIETARIOS

ALBUM

DE

VISTAS DE FELANITX

Carnets de 24 Postales a 1'75 pt
Id. de 12 id. a una peseta.
Postales sueltas a 10 céntimos ud
Se venden en esta imprenta.

CAFÉ tostado diariamente

a 4 ptas. 75 cts. el kilo
En la tienda de ANTONIO BARCELO
Calle del Mar número 39.—FELANITX.

CALENDARIOS AMERICANOS

DEL SAGRADO CORAZON DE JESUS

para 1917

Se venden en esta imprenta a precios baratísimos.